

Vorwort

Die Beiträge dieses Bandes beruhen auf Vorträgen, die auf der Herbsttagung des Konstanzer Arbeitskreises für mittelalterliche Geschichte im Oktober 2004 auf der Insel Reichenau gehalten wurden. Nähere Aufschlüsse über Genese, Ziele und Durchführung dieser Tagung bietet die folgende Einführung. Eine Studie von Ansgar Frenken, die über die Thematik unter den Aspekten von Universität und Gelehrsamkeit handelt, fand zusätzlich Aufnahme.

Der Dank der Herausgeber geht an alle referierend und schreibend an der Unternehmung Beteiligten; er richtet sich aber auch an Dr. des. Peter Gorzolla, wissenschaftlichen Mitarbeiter am Historischen Seminar der Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt am Main, der mit Engagement und Sorgfalt – unter Assistenz der Hilfskräfte Katja Wiedemann, Eric Burkart und Markus Häfner – die Beiträge in druckfertige Form gebracht hat, sowie an Dr. Christina Deutsch und Thomas Woelki M.A., wissenschaftliche Mitarbeiter am Institut für Geschichtswissenschaften der Humboldt-Universität zu Berlin, für die Erstellung des Registers.

Die Drucklegung des Bands wurde dankenswerterweise von der DFG unterstützt.

Johannes Helmrath und Heribert Müller